

# ESTUDIO ECONOMICO SOCIAL DE LOS BARRIOS OBREROS DE PALMIRA

Livia Mejía y Maruja García \*

**Método del Estudio:** La limitación del tiempo, una semana, y el objetivo práctico que se proponían las señoritas que realizaron la visita a los barrios obligaron a prescindir de muchos datos de suma importancia en un estudio completo; por otra parte, solamente fueron visitadas algunas casas en cada sector para obtener un muestreo más o menos indicativo de la situación general. Tampoco hubo selección especial de las familias estudiadas, pues de acuerdo con el procedimiento usual en esta clase de estudios, la escogencia se hace al azar para que esté más de acuerdo con el promedio.

### Número de casas visitadas y de personas:

BARRIOS	Casas visitadas	Total de personas
Barrio Obrero . . . . .	22	157
" Las Delicias . . . . .	17	117
" Nuevo <del>ALBARRACIN</del> . . . . .	19	137
" Patio Bonito . . . . .	21	142
" La Emilia . . . . .	17	130
" San Pedro . . . . .	31	222
	—	—
	127	905

**Situación Religiosa:** La ciudad de Palmira está dividida en dos parroquias que comprenden además varios campos bastante poblados y de considerable extensión; dos comunidades religiosas con su propia iglesia cada una completan la labor del clero parroquial. Los cuatro templos, todos los cuales han sido de construcción casi simultánea, están situados relativamente cerca uno de otro y en el centro de la ciudad, si se tiene en cuenta el área total de ésta, 10½ kms., donde vive una población de 64.000 almas.

La congregación protestante Evangélica tiene una capilla asistida por dos ministros y dos profesoras. Sostiene además una escuela en San Pedro a la que

\* Exalumnas de la Escuela de Servicio Social anexa al Colegio Mayor del Rosario, quienes dirigieron un Curso Breve de Servicio Social en la Facultad de Agronomía. Fruto de la experiencia durante él es la información del presente artículo.

**Habitación:** El número de personas que habita cada casa es crecido si se tiene en cuenta el de las piezas. Pero sí es notable que muchas familias de barrios obreros habiten en casa propia, como se deduce de las siguientes cifras:

BARRIOS	Promedio de personas por casa	Promedio de piezas por casa	Promedio de camas por pieza	Viviendas propias
Barrio Obrero . . . . .	7.1	2.3	2.3	59 %
" Las Delicias . . .	6.8	2.	2.	29.4 %
" Nuevo . . . . .	7.2	2.5	2.5	47.3 %
" Patio Bonito . . .	6.7	3.3	2.3	85.7 %
" La Emilia . . . . .	7.2	2.3	2.5	58.8 %
" San Pedro . . . . .	7.1	2.	3.9	61.1 %

Es de notar sin embargo que en todos hay varias casas de inquilinato en las que vive un gran número de personas en pésimas condiciones de higiene y promiscuidad. Basta advertir los promedios de camas por pieza y compararlos con los habitantes por casa para comprender que, excepto en los Barrios de San Pedro y Patio Bonito no hay suficientes camas para que la vivienda pueda considerarse higiénica por este aspecto.

**Higiene:** Patio Bonito, San Pedro y La Emilia carecen de alcantarillado como otros de los barrios no comprendidos en este estudio; en las Delicias la basuras son arrojadas a lotes desocupadas cercanos a las viviendas lo que constituye una amenaza para la salud. La falta de agua y de servicios sanitarios a la que se suma la carencia de luz eléctrica, ha sido comprobada en la forma siguiente:

BARRIOS	Viviendas sin agua	Viviendas sin luz	Viviendas sin servicios sanitarios
Barrio Obrero . . . . .	36.3 %	27.2 %	54.5 %
" Las Delicias . . .	11.7 %	11.7 %	23.5 %
" Nuevo . . . . .	21.	26.3 %	47.3 %
" Patio Bonito . . .	14.2 %	23.8 %	28.5 %
" La Emilia . . . . .	50.0 %	50	77.7 %
" San Pedro . . . . .	64.5 %	51.6 %	67.7 %

Por los datos anteriores aparece que la escasez de servicios sanitarios es sumamente seria y más común; hay en cambio correlación entre la carencia de agua potable y de luz eléctrica. Gran número de casas tienen piso de tierra, el cual es demasiado común en la Emilia. Tal situación constituye de suyo una predisposición a enfermedades contagiosas sin que la población se haya apresurado a evitarlas por medio de la vacuna como se deduce del siguiente cuadro:

**Otras observaciones generales:** En ningún barrio existen facilidades para el deporte de niños y adultos y solamente en el Obrero hay salón de cinematógrafo. Sería importante saber el número de cantinas y la actividad de éstas, que en veces son visitadas por grupos de menores, para apreciar el serio problema de la carencia de diversiones sanas en los barrios obreros.

En San Pedro un buen número de mujeres se ocupa de vender en las galerías dejando mientras tanto abandonadas las casas y los hijos menores. Quizá con el auxilio del Sindicato de las Galerías fuera posible acudir al remedio de semejante mal sosteniendo una enfermera o Asistente Social que en el Patronato de que nos ocuparemos después, cuidara de esos niños.

A diferencia de otras ciudades del país, en Palmira no han prosperado las organizaciones de beneficencia voluntaria, tales como Conferencias de San Vicente de Paúl y Señoras de la Caridad, que suelen ser sumamente activas si quiera en el alivio de las familias más necesitadas.

El informe no suministra datos sobre delincuencia infantil en los barrios obreros, pero las circunstancias ya anotadas y la observación personal dejan entender que éste es un problema que reclamaría atención por parte del Juez de Menores. No solamente se trataría de prevenir el hurto sino de evitar los actos sexuales que aprovechando la deficiente iluminación de esos sectores de la ciudad y otros sitios públicos, se repiten a manera de pasatiempo entre niños en veces ante la mirada indiferente de los adultos. Creemos que la creación del Patronato o Patronatos del punto 3º de las Sugerencias contribuiría a la prevención de la delincuencia infantil.

**SUGERENCIAS:** La situación social y económica de los barrios obreros de la ciudad reclama un esfuerzo organizado de las autoridades civiles y eclesiásticas y del público en general para la solución de los problemas que han sido planteados en el presente informe y de los que todavía no han sido estudiados. Un plan de acción podría incluir los siguientes puntos:

- 1º Apertura de nuevas escuelas municipales en los barrios obreros.
- 2º Extensión a ellos de las redes de alcantarillado, acueducto y energía eléctrica.
- 3º Organización siquiera de un Patronato donde la juventud de los barrios encuentre deportes y diversiones sanas con la debida vigilancia. Para ello podría el Municipio contratar los servicios de una Asistente Social que se dedique de lleno a esa labor. Ella vigilaría las diversiones, llevaría una ficha de cada uno de los participantes, conocería sus problemas individuales y familiares y se pondría en contacto con la familia, la escuela y el lugar de trabajo de cada uno. La instalación de equipo cinematográfico que podría usar los servicios altamente educativos de la División de Cine de los Consulados Americano y Británico, completaría los programas deportivos. La Asistente Social podría ser ayudada en su labor por un grupo voluntario de personas que quisieran entre-